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·广告·

“哪里有危险就冲向哪
里，哪里最苦最累就战斗在哪
里。”“泥巴裹满裤腿，汗水湿
透衣背，从不喊苦叫累。”“静
静来，默默干，悄悄走，不给灾
区添麻烦。”……8 月 13 日至
14日，记者在淮北矿业集团杨
柳矿、临涣矿、临选厂等单位，
采访淮北矿区7名职工临危不
惧赴河南郑州暴雨灾区救灾的
事迹，被他们心系灾区、不畏艰
险、默默奉献、特别能吃苦、特
别能战斗的精神所感动。

哪里有危险就冲向哪里
7月18日至21日，河南省

遭遇罕见持续强降雨，致使以
郑州市为中心的部分县市都
遭受了水灾，给人民群众的生
命健康和财产安全造成了极
大的损害。

一方有难，八方支援。灾
情牵动着淮北矿业集团职工的
心。7月21日下午，共产党员、
杨柳矿机电科职工赵彬，涡北
矿物业管理科职工谢登攀，工
程处青东项目部职工梁港港随
同濉溪县蓝天救援队，携带冲
锋舟等救援装备，挺进中原，驰
援郑州。当晚抵达中牟县白沙
镇抗洪一线，随即投入抗洪抢
险一线，进行运送物资、转移群
众、水域搜救等工作。

在白沙镇，赵彬与队友梁
港港、任继成等一艇三人，沿

敬业路由南向北执行搜救转
移任务，行至恒通小区门口，
发现爷孙两人仅靠一块木板
支撑，站在齐腰深的水中瑟瑟
发抖。但此时船已满载，赵彬
带领队员毫不犹豫跳入水中，
把位子让给老人和孩子。由
于操舟手下水，不能再使用船
机前行，于是 3 人便在水中拖
行，直至安全区。

7 月 22 日中午，赵彬和队
员回撤到安全区准备吃饭休
整，突然接到白沙镇宽豪斯小
区群众求助，说小区门口水深
近2米，断水断电断粮，有两名
大人3个小孩（其中一名婴儿）
被困，急需转移。赵彬主动请
缨，带领两名队友驾驶冲锋舟
前往救援，将被困群众转移至
安全区。

7 月 24 日，谢登攀和梁港
港2人1艇在新乡市共产主义
大桥附近的小朱庄村解救受
困人员。由于水位深浅不一，
行至浅水域时，船机无法下
水，此时如果硬下，会将船机
螺旋桨打坏，导致无法使用，
影响救援工作。为了保护船
机，谢登攀自己跳入没膝的水
中，用绳索拖着救援艇与队友
一起将被困群众送到安全位
置。

驰援河南救灾，收获许多感动
“这次驰援河南，我们历

经了艰险，但收获更多的是感
动。”临选厂煤炭管理部运行

班班长刘康说。
7 月 24 日，刘康和淮选厂

桃园分厂职工杜金龙等 20 名
淮北市红十字会骨干队员受
安徽省红十字会指派，携带 6
艘冲锋舟、水上救援摩托艇，
经过 5 个小时长途跋涉，当日
中午抵达新乡市。

多日来，刘康、杜金龙和
其他救援队员先后在辉县市
占城镇王官营村、冯村、大块
镇凤全区西招民村、卫辉市等
多个严重受灾点，参与受困群
众转运救助、水上救灾物资运
送等工作。灾区水深、流急，水
下状况复杂，他们置个人安危
于不顾，驾驶冲锋舟乘风破浪，
奋勇向前。“救人要紧！累一
点、苦一点、难一点都是小事。”
救援中，刘康和杜金龙跳入齐
腰深的水中入户进院搜寻被困
群众，不畏炎热酷暑，不顾饥渴
疲劳，双脚被水泡得肿胀发白，
依然连续奋战。

“ 我 们 是 党 员 ，就 要 先
上！”在救援过程中，面对每一
个急难险重任务，作为救援队
的党员，刘康、杜金龙冒着生
命危险共搜寻群众 100 多户，
转移受灾群众和病人 400 余
人，为被洪水围困的数千村民
送去20多吨纯净水、1000多箱
方便面及馒头、饼干等食品，
完成新乡市高新区消杀面积
70多万平方米。

7月28日晚，共产党员、临
涣矿调度指挥中心职工葛光，

带领该矿掘进二区职工李贵，
跟随淮北红十字救援队，奔赴
河南新乡参与抗洪抢险救援。
当日深夜 23：50 到位后，立即
投入到转运物资的工作中，一
直干到7月29日凌晨2:00才休
息。

刘康告诉记者，在抗洪抢
险中，原则是不打扰当地群
众，不随便喝群众送来的一瓶
矿泉水。可是盛情难却，群众
拉着一车又一车的食物和水，
来回穿梭在抢险救灾队伍中，
送给心中最可爱的人，你要是
拒绝的话，他们拦着不让走。
他们说：“你们大老远跑来救
我们，整天泡在水中，请你们
喝瓶水还要拒绝，就是瞧不起
我们！”

驰援郑州的淮北矿区7名
职工忘不了，刚到郑州时，高
速路口拉着横幅迎接他们的
当地老百姓。更忘不了，那发
自肺腑的一声声“谢谢”。对
于他们来说，这声“谢谢”，就
是对自己工作最大的认可，更
是激励自己前行的动力。

彰显淮矿情怀和职工大爱
“中国好人淮北多，淮北

好人淮北矿业集团多。”临涣
矿宣传主管刘辉说，“集团近
年来大力践行社会主义核心
价值观，持续开展感恩教育和
道德模范评选，激励着职工奉
献企业、奉献社会、奉献他人，
我们矿的李贵就是在老党员

葛光的影响下，加入淮北红十
字会的，在这次赴郑救援中踊
跃报名参加。”

“赵彬是我们矿的‘活雷
锋’，他坚持利用业余时间做
好事、做善事。”杨柳矿政工部
副部长闵凯说。据介绍，2017
年 4 月，赵彬加入蓝天救援
队。去年7月22日，庐江县同
大镇石大圩出现溃破，洪水汹
涌而至，多个村庄、田地被
淹。24日，赵彬随濉溪县蓝天
救援队庐江抗洪抢险第一梯
队，携带冲锋舟等救援装备前
往抗洪一线，参加村庄排查、
转移群众、水域搜救、日夜巡
逻、监测水位等抗洪抢险工
作，连续奋战三天三夜。

据了解，葛光加入淮北市
红十字会已有6年。在淮北黄
里村的大山里，他带领队员成
功搜救走失的儿童；在中医院
门口，帮助并护送患有老年痴
呆的市民找到了回家的路；在
宿州市符离集镇，跨越淮北、
宿州两市，历时 3 个昼夜打捞
落水者的遗体……6 年来，葛
光参加了130余次各类应急救
援、应急演练和社会公益活
动。

“矿区7名职工不畏艰险、
驰援河南救灾的精神值得我
们学习，我们要像他们那样多
参加公益事业，为国家、为社
会贡献我们淮矿人的力量。”
了解到他们事迹的不少淮北
矿区职工这样说。

作为一名共产党员、区党
支部书记，他时时处处以党员
的标准严格要求自己，始终把
员工满意作为衡量工作成效
的基本标准，无论大事、小事、
难事，都第一时间赶到现场处
理，主动从员工最盼、最愿、最
急、最难的事情做起，立足岗
位，无私奉献，恪尽职守，带领
全区党员职工在煤矿安全高
效发展中做出骄人的业绩。
他，就是皖北煤电集团恒源煤
矿综掘区党支部书记马凤森。

2010年7月毕业于安徽理
工大学的马凤森，先后在恒源
矿综掘区、修护区、生产技术
部负责技术工作，2015年10月
任综掘区副区长，2017年1月
又因工作表现突出被任命为
综掘区党支部书记。

面对区队安全生产各项
复杂、繁重的工作任务，马凤
森主动加班加点，始终对自己
高标准、严要求，时刻保持严
谨细致、踏实苦干的作风，不
计较个人得失，处处以大局着
想，坚持下小班、到现场、盯重
点，与员工同上同下，以实际
行动，充分发挥党组织的战斗
堡垒作用和党员的先锋模范
作用。2020年，在他和区班子
的带领下，综掘区在安全上实
现“零工伤”“零事故”，生产进
尺、经营指标等各项任务均超
额完成矿下达指标。

党建与安全生产不是“两
张皮”，在区队攻坚克难时党
员突击队就是旗帜、在强化
安全管理上党员责任区就是
表率，党建工作涵盖方方面
面 ，党 建 做 实 了 就 是 生 产
力。这既是马凤森对党建工
作的思想认识，也是对自己

提出的工作要求。他坚持理
论与实践相结合，积极探索
生产一线党建工作新方法。
围 绕 区 队 安 全 生 产 中 心 工
作，他进一步优化“四抓四
促”党建品牌，即抓安全，促
高效发展；抓思想，促和谐稳
定；抓学习，促能力提升；抓
创新，促管理升级。该支部
党建品牌融入中心，切合实
际，可操作性较强，年初进入
集团公司党建品牌培育库。

马凤森还坚持把员工呼
声作为干事创业的出发点和
落脚点，把员工群众满意作为
工作的根本目标，积极搭建
党群、干群间的“连心桥”。
他定期组织召开“阳光工资”
解读座谈会，有效化解员工
思想顾虑；经常与员工谈心
谈话，及时了解员工的工作
和生活情况；听取他们的意
见、建议，为其排忧解难，创

造良好的工作和生活环境，
切实维护职工利益，确保区
队和谐稳定。

此外，他还充分利用自身
多年技术管理方面的经验，积
极建议、指导、监督安全生
产。近年来，先后完成 487 工
作面的贯通、Ⅱ635 工作面的

部分施工，确保了矿井工作面
的正常接替。

“我只是做了应该做的事
情，企业却给了我这么高的荣
誉。每当看到员工弟兄们信
任依赖的眼神，我就对自己
说，一定要做得更好！”回首过
去展望未来，马凤森笑着说。

2016年12月，平时热爱
集体公益事业，诚实守信、
办事公道、乐于助人的叶志
轩，在青卫选区当选百善镇
第十八届人大代表，他感到
这既是一项荣誉，更是大家
对他的信任，暗下决心要积
极履职为民办实事。

2017 年 初 的 一 天 ，青
卫选区的两位选民因土地
争议先后找到叶志轩，要
求调解纠纷。他听后，感到

“ 公 说 公 有 理 ，婆 说 也 有
理”。因当时对《土地承包
法》《土地管理法》的法律条
文掌握不准，一时不知如何
调解。这件事对叶志轩触
动很大，他想自己仅有人大
代表履职为民的意愿是不
够的，“打铁还须自身硬”，
不仅要学习人大业务知识，
还要学习宪法和法律，学习
经济社会文化知识。于是，
他每晚坚持收看新闻联播
节目，时常到村里阅读党报
党刊和法律法规，提升自身
依法为民服务的水平。

淮北煤化工基地配套
集中安置区于 2017 年落户
百善镇青卫村，兴建雁鸣大
道和职业高中等项目需征
收黄集、小陈庄两个自然庄
及2000多亩土地。2020年，
在征用农户土地时，有的农
户要把承包土地面积以外
的开荒地以耕种多年为由
纳入自家土地面积，以此获
得征收补偿款。一些没开
荒地的农户则以荒地是大
家的为由，表示强烈的反
对，双方产生了矛盾纠纷，
就连两个村庄负责征收的

“ 自 改 委 ”也 感 到 问 题 棘
手。叶志轩得知这一情况
后，主动作为，到黄集、小陈
庄调查走访并听取双方意
见，依据《土地承包法》《土
地管理法》，向群众宣传荒
地归属权是集体，荒地的征
收补偿款理应归集体所有，
并登门到开荒地农户家中
宣传相关法律法规，耐心做
思想工作，依法化解了“征
收荒地补偿款”争议难题。

2018年，百善镇在推进
淮北南部次中心建设征收
青卫村一些自然庄中，按照
市县棚户区改造工作部署，
制定了镇土地征收安置补
偿方案。方案安置条款中
规定：以2017年3月15日为
分立户界，男孩年满18周岁
且有本村常住户口，可以每

人另分 1 户，这也就是说可
以给安置房。当年 5 月，黄
集、小陈庄、小刁家 3 个自
然庄的200多农户签订了土
地征收安置补偿协议。协
议签订后的2020年7月才开
始拆迁房屋。时隔3年后的
此时，已有11家的男孩超过
了 18 周岁，他们便要求以
拆房日期为准，为自家男
孩要安置房，如不答应就
不同意拆房。是按签订协
议日期还是按拆房日期计
算男孩年龄给予安置房，
镇村一时也拿不定主意，
这些农户如不能按时拆迁
房 屋 ，将 会 影 响 项 目 建
设。叶志轩得知这一情况
后，深入村庄、农户走访调
研，倾听各方意见后认为，
男孩年龄界定给予安置房
问题，应当实事求是为民
着想，按拆房日期界定男
孩年龄是否年满 18 周岁给
予安置房，这些农户合理
的诉求应当支持。于是，
他多次到村、镇为民代言
反映此情况，最终促成了
镇政府就这一问题向县政
府专题报告，县政府召开
专门会议研究，同意按照
拆房日期界定男孩年龄，
年满 18 周岁的给予分户安
置房。11 家农户得知叶志
轩为他们代言，解决了安置
房愁盼之事，纷纷夸他是一
心为民的好代表。

叶志轩当选镇人大代
表以来，按时参加镇人代
会，认真审议会议各项议
案、报告、议题，发表意见，
积极参加镇人大组织的视
察、专题调研、执法检查等
履职活动，平时还同选区选
民保持密切联系，倾听民
声，向镇人代会提出改善民
生工作建议。青卫行政村
的大叶家、小叶家、房桥 3
个自然庄至青卫村部省道
的两公里村道年久失修，坎
坷不平，村民出行、学生上
学很不方便，盼望兴修叶青
路。叶志轩倾听民声，2019
年向镇十八届人大五次会
议提出兴修叶青路的建议，
受到大会重视，会后转交镇
相关部门办理。当年 9 月
底贯穿 3 个村庄的水泥硬
化道路竣工，受到村民称
赞。

叶志轩当选镇人大代
表以来，个人或同其他代
表联名共向镇人代会提出
各类议案、建议 8 件，为选
区经济社会发展发挥了一
名人大代表的重要作用。

驰援河南显大爱
——淮北矿业集团七名职工赴郑州抗洪抢险救灾纪实

马凤森：平凡岗位写华章

近年来，濉溪县百善镇青卫选区的选民们，每当
遇到急难愁盼的事，总会想到他们选出的镇人大代
表，青卫村的村民叶志轩——

为民代言 落实民生

叶志轩（左）走访选民。

■ 首席记者 王守明
通讯员 王长松

■ 记者 吴永生
通讯员 陈若奎
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